

КАНАДСКИЙ ФОНД ПОМОЩИ РОССИИ И ПОСТАВКИ В СССР В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Канадский фонд помощи России — благотворительная организация, которая была практически единственной общественной организацией Канады, помогавшей СССР в годы Великой Отечественной войны (еще СССР помогал только Канадский Красный Крест). Кампания помощи СССР, развернутая этим фондом, привлекала внимание к СССР, канадцы узнавали правду о жизни в СССР после многих лет антисоветской пропаганды. Кампания помощи СССР вызвала в их сердцах горячий отклик.

Канадский фонд помощи России действовал с 6 ноября 1942 г. до 30 сентября 1945 г. 11 февраля 1944 г. фонд слился с Канадским объединенным фондом помощи союзникам, далее он продолжал существовать в рамках этого фонда¹. С момента основания и до 11 февраля 1944 г. Канадский фонд помощи России возглавлял Дж. С. Маклин². Его президентом с конца 1944 г. стал Дж. Норзи — глава компании «Telfer paper box»³.

В официальном учредительном документе фонда говорилось: «Канадский фонд помощи России создан в соответствии с широкими и повсеместными требованиями, как отдельных граждан, а также и организаций, для того чтобы выразить своими практическими мероприятиями восхищение русскому народу, оказывающему героическое сопротивление немецкому вторжению, и для того чтобы выразить симпатии народу, терпящему огромные страдания. (...) Министерство Национальных Военных Ресурсов в Оттаве высказало свое мнение, что было бы желательно, если бы все мероприятия по оказанию помощи России координировались в одной общеканадской организации, а группы лиц из Торонто, Монреаля, Лондона и Виндзора убедили нас создать такую организацию и взять на себя руководство кампанией»⁴.

Девизом Канадского фонда помощи России был слоган «Для России и Человечества», который помещался на всех официальных бумагах фонда.

Самой крупной кампанией по сбору денежных средств в фонд была кампания, закончившаяся 31 января 1943 г., в ходе которой в фонд поступило 1 057 644,96 канадск. долл.⁵ Она проходила в дни Сталинградской битвы, вызвав особый энтузиазм у ее участников. Однако и в дальнейшем канадцы щедро жертвовали советским людям.

Второй по значимости благотворительной жертвой канадцев в пользу СССР был сбор одежды. Одежду начали собирать еще до образования фонда: в Ванкувере и Виннипеге существовали местные организации по сбору и отправке на кораблях пожерт-

Гурина Марина Валентиновна — соискатель кафедры новейшей отечественной истории Московского педагогического государственного университета. (Москва. Россия).

¹ Canadian-Soviet Relations 1939—1980. Oakville, 1981, p. 8.

² Архив внешней политики РФ (далее — АВП РФ), ф. 178, оп. 3, п. 15, д. 53, л. 29.

³ Поздеева Л. В. Канада в годы Второй мировой войны. М., 1986, с. 263.

⁴ АВП РФ, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 41.

⁵ Там же, ф. 178, оп. 3, п. 15, д. 53, л. 29.

ванной одежды. Позже в Монреале был организован ее сбор для СССР. В 1944 г. при фонде существовало четыре отделения по сбору одежды: в Онтарио, Монреале, Манитобе (включая Саскачеван и области Онтарио к западу от Великих озер) и Британской Колумбии (включая Альберту).

Информационную поддержку Канадскому фонду помощи России оказывала газета «Toronto Daily Star». Эта газета была инициатором создания такого фонда. Но с самого начала позиция собственника газеты Дж. Аткинсона заключалась в том, чтобы Канадский фонд помощи России был полностью независимой общественной организацией, управляемой своим советом директоров, в котором «Toronto Daily Star» имела бы минимальное представительство. С другой стороны, «Toronto Daily Star» с начала деятельности фонда предоставляла ему самые необходимые услуги: бесплатное помещение, свет, отопление, канцелярские принадлежности, обеспечение большим количеством бумажной продукции (конверты, бюллетени, памфлеты, предоставляла услуги по печатанию писем и т.д.). Газета печатала специальные статьи, посвященные деятельности фонда, продвижению его, рекламе его деятельности, газета привлекала к этой деятельности известных авторов. «Toronto Daily Star» бесплатно распространяла всё это.

Первая кампания помощи Советскому Союзу проводилась под руководством Канадского Красного Креста в декабре 1941 г. и январе 1942 г. Было собрано 850 тыс. канадск. долл. Вторая кампания помощи СССР официально началась митингом 25 ноября 1942 г. в «Мепл Лиф Гарденз» в Торонто, на котором выступал деятель республиканской партии США Вендел Уилки. На этом митинге присутствовало 17,5 тыс. чел., было собрано более 68 тыс. канадск. долл. К этому времени уже был сформирован Общеканадский комитет по проведению кампании и утвержден устав организации под названием Канадский фонд помощи России⁶.

Организация Национального Комитета Канадского фонда помощи России заняла, насколько можно судить, очень много времени и доставила немало хлопот правительственным органам, которые хотели иметь во главе Фонда надежных людей и добились этого. Во главе Комитета был поставлен Дж. С. Маклин, президент мясной фирмы «Canadian Packers». Контора Общеканадского комитета помещалась по адресу: Торонто, Кинг Стрит, 80.

Заместителем председателя Комитета был назначен адвокат Клиффорд Сифтон. Другими видными членами исполнительного аппарата комитета являлись Маргарет Голд и Дж. Крид. Казначеем фонда стал Харви Ф. Скей, секретарем Мисс К. Горри, членами — Кларксон, Гордон, Дилворт, Наш.

М. Голд заведовала «паблисити» (информацией). Она являлась автором передовых статей газеты «Toronto Daily Star», в которой имела большое влияние, и очень положительно была настроена в отношении СССР. Она была родом из России. Голд, пожалуй, единственная из членов Национального Комитета, которая без всяких оговорок хотела, чтобы кампания развернулась как можно шире. Она проделала большую работу по распространению благоприятных сведений о Советском Союзе и данных о кампании помощи. Кроме того, она ежедневно печатала в «Toronto Daily Star» статьи с призывом об оказании помощи, выступала с докладами на собраниях и т.д. Крид организовал и занимался сбором поношенной одежды. Он тоже был выходцем из России, довольно богатым купцом, меховщиком. Он всячески подчеркивал свои симпатии к Советскому Союзу. Крид проделал большую работу. Он и Голд были единственными членами Комитета, которые на заключительном заседании Комитета в середине апреля 1943 г. высказывались за продолжение кампании.

Всего в состав Национального Комитета входило более 35 человек, видных представителей делового мира, прессы, науки, профсоюзов и т.д. В числе членов Комитета много видных общественных и политических деятелей и коммерсантов, как например, владелец крупнейшей газеты «Toronto Daily Star» Дж. Аткинсон, редактор крупной га-

⁶ Там же, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 1, 37, 48–49.

зеты «Globe and Mail» Дж. Маккалау, председатель еврейского конгресса Фольконер, сенатор Дэвис, бывший декан женского факультета в Университете Мак-Гил госпожа В. Л. Грант, руководитель фирмы «McCarthy & McCarthy Barristers and Solicitors» Р. М. Фаулер и другие. Покровителями фонда являлись вице-губернаторы всех девяти провинций и главы четырех основных церквей Канады. В провинциях и в городах имелись местные комитеты фонда.

Канадский фонд помощи России имел утвержденный правительством устав, согласно которому фонд являлся единственной организацией, через которую направлялась помощь Советскому Союзу от населения Канады. Фонду разрешалось проводить сбор средств путем общих обращений к населению и специальных мероприятий, но не позволялось производить личных обращений, в частности, не разрешалось собирать деньги весьма часто практикуемым в Канаде способом обхода по домам. Специальные мероприятия (собрания, концерты и т.п.) могли проводиться заинтересованными организациями только с согласия местных комитетов фонда и с разрешения органов департамента национальных военных служб. Все собранные средства должны были передаваться местными комитетами в кассу Национального Комитета, который уже сам оплачивал расходы, произведенные местными комитетами по представлении необходимых документов. Вся деятельность Канадского фонда помощи России находилась под строгим контролем и ограничена со стороны государства, что оговаривалось в уставном документе фонда.

Интересно, что жертвователи имели налоговые льготы. В уставе фонда говорилось: «Поскольку Фонд признан Правительством доминиона благотворительной организацией, то денежные взносы в Фонд подлежат вычету из подоходного налога (в пределах лимита, установленного Актом о Подоходном налоге). Официальные расписки будут выданы каждому, кто пришлет свою фамилию и адрес»⁷.

Канадский фонд помощи России тесно сотрудничал с американским благотворительным фондом помощи СССР «Russian War Relief». Так, у этого фонда Канадский фонд помощи России позаимствовал удачную практику, когда остающиеся места на пароходах, идущих из США в СССР, загружались товарами фонда «Russian War Relief».

В уставе имелся специальный пункт о компартии Канады, в котором говорилось: «Многочисленные запросы были получены руководителями настоящего комитета о том, что существует ли какая-либо связь между деятельностью компартии и организацией Канадского фонда помощи России. Необходимо ответить, что коммунистическая партия не принимала участия в организации Канадского фонда помощи России, но канадские коммунисты могут, как и все остальные граждане, вносить свои пожертвования в настоящий фонд»⁸.

Организационная структура фонда была такова: Национальный Комитет, провинциальные комитеты и местные комитеты в городах и селениях. Количество провинциальных и местных комитетов по официальным данным Национального Комитета равнялось 252 и распределялось по провинциям следующим образом:⁹

Остров Принца Эдуарда	4
Новая Шотландия	29
Нью Брансвик	16
Квебек	62
Онтарио	79
Манитоба	3
Саскачевань	5
Британская Колумбия	50
Итого	252 ⁹

⁷ АВП РФ, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 48.

⁸ Там же, л. 48.

⁹ Там же, л. 4.

В 87 точках роль комитетов играли местные «Кванис» клубы, «Ротари» клубы, организации Канадского Легиона и т.п. В 30 городах руководство кампанией находилось в руках газет и радиостанций. Подавляющее большинство в провинциальных и местных комитетах составляли банкиры, промышленники и торговцы.

О предполагаемых целях расхода собранных средств в уставе фонда было сказано следующее: «Собранные деньги будут израсходованы на закупку медикаментов и других вещей, в которых русское население ощущает большую нужду, страдая от ударов войны.

Необходимые предметы указываются русскими правительственными властями, после чего благотворительные учреждения Великобритании, США и Канады решают [вопрос] о том, какие закупки каждая из этих стран может лучше всего произвести, исходя из запросов. Канадский фонд помощи России будет являться частью этих совместных благотворительных усилий.

Все закупки будут утверждаться Национальным Комитетом».

Пожертвования принимались «одеждой, медикаментами, хирургическими инструментами, овощными семенами и пищевыми продуктами»¹⁰.

Организацией сбора поддержанной одежды ведал специальный отдел Национального Комитета, которым руководил упомянутый выше Крид. Местным комитетам было рекомендовано создавать у себя такие же отделы. По официальным данным Комитета в 68 центрах сбор одежды производился специальными комитетами, работавшими под руководством местных комитетов Канадского фонда помощи России. Всего по тем же сведениям в Канаде имелось 1249 различных организаций собирающих одежду для отправки в СССР, среди которых имелись городские советы, церкви, школы, клубы, различные женские организации и т.д.¹¹

Кампании, организуемые Канадским Фондом помощи России, сохраняли массовый характер. В провинции Онтарио, например, в сборе одежды к июню 1944 г. участвовали 505 городов и селений, 1137 организаций, в том числе 175 филиалов канадского Красного Креста, 80 женских организаций, 62 профсоюзные группы. Следует отметить, что, хотя официально первая кампания Канадского фонда помощи России закончилась 31 января, суммы, собранные за февраль (1 305 786 канадск. долл.), в два раза превышали январские сборы (688 902 канадск. долл.), причем рекордные поступления падают на первые две недели февраля. В марте 1943 г. проводилась масштабная кампания Канадского Красного Креста, однако, несмотря на это, сбор средств в помощь Советскому Союзу в марте превысил 500 тыс. канадск. долл. С 26 апреля началась кампания IV займа победы (предполагаемая сумма — 1,1 млрд канадск. долл.), сопровождавшаяся мобилизацией всех средств агитации на это дело. Однако деньги в Канадский фонд помощи России продолжали поступать, хотя, конечно, в ограниченных размерах¹².

Общая сумма собранных средств Канадским Фондом Помощи России на 13 мая 1943 г. составляла 3 047 318 канадск. долл. Для сравнения можно указать, что в Фонд помощи жертвам войны в Англии, которому покровительствовала крупная газета «Evening Telegram», за 33 месяца по май 1943 г. было собрано 1 979 699 канадск. долл.¹³ А комитет помощи Китаю собрал в течение 1943 г. 1,3 млн канадск. долл.¹⁴ К концу войны общее количество собранных средств для СССР превосходило только количество средств, собранных для Англии¹⁵.

Посланник СССР в Канаде Ф. Т. Гусев писал: «У нас имеются сведения, что Председатель Комитета г. Маклин, очевидно имеющий по этому вопросу соответствующие

¹⁰ Там же, л. 49.

¹¹ Там же, л. 5.

¹² Там же, л. 5—6.

¹³ Там же, л. 6.

¹⁴ Там же, ф. 178, оп. 3, п. 11, д. 33, л. 8.

¹⁵ Canadian-Soviet Relations 1939—1980, p. 7.

указания от правительства, не намерен спешить с расходом собранных средств, для того чтобы затормозить дальнейшее поступление денег и помешать попыткам начать через некоторое время новую широкую кампанию по сбору средств в помощь СССР. Такая позиция председателя может, конечно, в известной степени отразиться на темпе закупок, но среди членов Комитета есть решительные сторонники быстрейшего продвижения дела (из них нужно отметить Мисс Голд — автора передовых статей в «Торонто Стар»), которые вряд ли позволят значительно сузить размах работы. Мы со своей стороны сделаем все возможное, чтобы средства были израсходованы, и товары отправлены возможно скорее»¹⁶.

СРЕДСТВА МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ О КАМПАНИИ ПОМОЩИ СССР

Пресса. Основная масса канадских газет помогала проведению кампании, печатая обращения, сообщения о ходе кампании, списки жертвующих, статьи о Советском Союзе, фотографии и т.д. По официальным данным Комитета, проведению кампании помогали 69 ежедневных и 656 еженедельных газет, выходивших на английском языке, и 8 ежедневных и 50 еженедельных газет на французском языке. Всего, таким образом, помощь кампании оказывали 77 ежедневных и 706 еженедельных газет. В это число не входило, правда, небольшое число газет на других языках, которые тоже поддерживали кампанию. По тем же данным отчета Национального Комитета, 4 газеты на английском языке и 5 газет на французском языке отказались поддержать кампанию¹⁷.

По весьма неполным данным Бюро канадских газет, было помещено за период с ноября 1942 г. по март 1943 г. 7216 статей и заметок (не считая ежедневных сообщений о военных действиях на фронтах) об СССР и о помощи Советскому Союзу; из них количество статей и заметок о кампании Канадского фонда помощи России составляло 4414. Разумеется, степень поддержки, оказываемой отдельными газетами кампании помощи Советскому Союзу, была весьма различной¹⁸.

Из крупных канадских газет на английском языке наиболее активно поддерживали кампанию либеральные «Hamilton Spectator», «Ottawa Citizen», «Montreal Daily Star», «Toronto Daily Star», «Windsor Star» «Winnipeg Free Press», консервативные «Hamilton Mail», «Ottawa Journal», «Vancouver Daily Province». Перечисленные выше газеты помещали списки жертвовавших, сообщения о ходе кампании, освещали проводившиеся по ходу кампании мероприятия, печатали специальные обращения, которые обычно оплачивались промышленными и торговыми фирмами. Многие из этих газет печатали передовые статьи, посвященные кампании, статьи Грегори Кларка с призывами об оказании помощи, которые рассылались «Toronto Daily Star», статьи советских авторов и советские фотоматериалы. Некоторые газеты производили прием денег в фонд.

Некоторая часть газет, хотя и поддерживала кампанию, но весьма слабо. Такого рода газеты ограничивались, как правило, печатанием информационных заметок о ходе кампании, о вечерах и концертах в пользу СССР и совсем не публиковали или очень мало публиковали мобилизующего материала.

Из крупных газет на английском языке только откровенно антисоветская «Evening Telegram» выступала против кампании. Еще в самом начале кампании эта газета старалась сорвать все дело, поместила передовую, в которой, со ссылкой на Канадский Красный Крест, указывала, что кампания по сбору 1 млн канадск. долл. в помощь Советскому Союзу является ненужной, так как деньги, собранные в прошлом году Красным Крестом, еще не израсходованы и не могут быть израсходованы, так как русские просят медикаменты, которых невозможно купить. Газета пользовалась всяким поводом, чтобы написать что-либо нелестное о Советском Союзе и, естественно, что она старалась всеми силами помешать кампании.

¹⁶ АВП РФ, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 27.

¹⁷ Там же, л. 6.

¹⁸ Там же, л. 7.

В целом в отношении англоязычной прессы Канады следует отметить, что печать консервативного направления значительно слабее поддерживала кампанию, чем печать либерального направления. Так, из девяти вышеперечисленных крупных газет, наиболее активно поддерживающих кампанию, шесть газет либерального направления и только три консервативного направления.

Французская печать гораздо слабее поддерживала и освещала кампанию. Из крупных газет на французском языке довольно активно поддерживали кампанию либеральные газеты: «La Patrie», «La Presse», «Le Canada», «Le Soleil». Эти газеты давали довольно подробную информацию о кампании, некоторые из них печатали передовые статьи, посвященные помощи СССР и специальные призывы.

Резко против кампании выступали французские газеты, связанные с профашистской партией «Народный Блок», как например, «Le Devoir» и «Le Droit». Но даже и эти газеты не решались прямо выступить против кампании, а делали это косвенно, заявляя, что они не против помощи советскому народу, но они против восхваления советского режима и связанного с кампанией усиления коммунистического влияния в Канаде.

Что касается газет на иностранных языках, то среди них наблюдалось различное отношение к кампании, соответствовавшее резкому размежеванию политических направлений в этой печати. Газеты, сочувствовавшие СССР в его борьбе против Германии и ее союзников (на русском языке — «Вестник», на украинском — «Українське Життя» и др.), весьма активно помогали кампании, в то время как националистическая печать (профашистская «Новый Шлях» на украинском языке и др.) резко выступала против кампании.

Суммируя, скажем, что подавляющая часть канадской прессы поддерживала кампанию, причем большая часть газет — весьма активно. Печать либерального направления сильнее поддерживала кампанию, чем печать консервативного направления. Французская пресса в целом слабее поддерживала кампанию, чем английская. Процент газет, выступавших против кампании во французской прессе, выше, чем в английской, хотя в том и другом случае этот процент незначителен.

Радио. Канадские радиостанции в целом не плохо помогали кампании, хотя относительно меньше, чем пресса. Согласно отчету Национального Комитета, все канадские радиостанции (общее число радиостанций в Канаде превышает 60), за исключением двух, оказывали содействие кампании¹⁹.

Прежде всего следует отметить трансляцию трех наиболее крупных митингов, посвященных кампании: митинга в Монреале 6 ноября 1942 г., митинга в Торонто 25 ноября 1942 г., на котором выступал Уилки, и митинга 19 января 1943 г., на котором выступала Э. Рузвельт. Два последних митинга передавались через станции правительственной «Канадской радиовещательной корпорации». Большинство радиостанций передавали информацию Национального Комитета, специальные призывы, сообщения о проводившихся мероприятиях, специальные радиопрограммы, посвященные СССР и кампании помощи. Национальный Комитет распространил 52 пластинки с драматическими и музыкальными номерами, посвященными кампании, которые использовались радиостанциями в их передачах²⁰.

Часть услуг радиостанций оплачивалась фирмами, часть давалась бесплатно. Некоторые радиостанции производили сбор денег, а в ряде пунктов радиостанции играли роль местных комитетов помощи Советскому Союзу. В качестве примера можно привести небольшую радиостанцию «Муз Джоу» в провинции Саскачеван. Радиостанция «СНАВ» являлась частной станцией, которая, однако, была связана с Канадской радиовещательной корпорацией. По просьбе местного клуба «Rotary Club», который, по-видимому, играл роль местного комитета помощи, станция стала оказывать содействие кампании. Заручившись поддержкой нескольких фирм,

¹⁹ АВП РФ, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 11.

²⁰ Там же, л. 11–12.

она передавала обращения, а также производила сбор средств. Из общей суммы 47 100 канадск. долл., которая была собрана в данном пункте, станция собрала 41 287 канадск. долл.²¹

Кино. В кампании помощи Советскому Союзу принимали участие также кинотеатры. Всё сказанное о повышении интереса к Советскому Союзу и о влиянии этого обстоятельства на количество материалов о Советском Союзе, печатаемых в газетах, полностью относится и к кино. Показ советских картин на канадском экране за время кампании расширился.

Многие кинотеатры вывешивали в кассах и витринах плакаты, посвященные кампании, предоставляли бесплатно картины, помещения для собраний и т.д. Так, например, владелец трех кинотеатров в городе Виндзор предоставил бесплатно самый большой в городе кинотеатр для собрания 31 января 1943 г. Когда зал театра был переполнен, он открыл (в провинции Онтарио по воскресеньям кинотеатры не работают) второй кинотеатр, и когда этот также был переполнен, предлагал использовать третий театр, но комитет решил, что тогда им не управиться с программой²².

УЧАСТИЕ В КАМПАНИИ ОТДЕЛЬНЫХ СЛОЕВ НАСЕЛЕНИЯ

Кампания помощи Советскому Союзу нашла широкий отклик среди всех слоев населения Канады. В свою очередь кампания способствовала дальнейшему росту интереса и симпатий к Советскому Союзу. За время кампании было проведено тысячи митингов, вечеров, концертов, лотерей базаров, угощений и т.д., посвященных кампании. Во многих городах читались доклады об СССР. Посланник получал одно письмо за другим с просьбой приехать на вечер, концерт, базар или прислать кого-либо из сотрудников Миссии, причем всегда, конечно, представитель Миссии должен был выступить с речью. Представителей Миссии повсюду встречали чрезвычайно тепло, советский посланник получал на крупнейших митингах в Торонто и в Монреале больше аплодисментов, чем В. Уилки и Э. Рузвельт.

Цифры показывают, что в сельскохозяйственных районах средняя сумма пожертвований на одного человека была ниже, чем в промышленных районах, но это объясняется, разумеется, прежде всего меньшим количеством денег в деревне. Фермеры западных районов Канады настойчиво предлагали организовать сбор пшеницы в помощь Советскому Союзу, но правительство не дало разрешения, ссылаясь на то, что транспортные возможности исчерпываются установленными государством лимитами сдачи зерна элеваторам²³.

В кампании принимали участие также деловые круги. Прежде всего, как это уже отмечалось выше, значительная часть комитетов состояла из представителей деловых кругов: представителей торговых и промышленных фирм, директоров банков и т.д. Многие фирмы частично освобождали от работы своих служащих, принимавших участие в работе комитетов помощи Советскому Союзу. Так, например, член Национального Комитета Инграм, служащий мясной фирмы «Swift», половину дня работал в конторе фирмы и половину дня уделял делам комитета, руководя большой работой по закупке и транспортировке товаров. Прием средств и выписка квитанций в местных комитетах производились, как правило, аппаратом какого-либо банка или фирмы бесплатно²⁴.

Большинство фирм жертвовало деньгами и одеждой, но, конечно, в различных размерах. Некоторые фирмы предоставляли свои витрины для организации выставок, вывешивания плакатов, а также помещали в газетах и в радиопередачах специальные обращения, призывающие помогать Советскому Союзу. Особенно много таких объявлений печатала крупнейшая канадская торговая фирма «Итон», которая давала

²¹ Там же, л. 12.

²² Там же, л. 12–13.

²³ Там же, л. 14.

²⁴ Там же.

их обычно во всю страницу. Эта фирма представила также свои картинные галереи в Монреале и Торонто для показа воксовских выставок. Более мелкие фирмы нередко помещали подобные объявления вскладчину. Так, в «Ottawa Journal» однажды было напечатано во всю страницу объявление, помещенное 53 оттавскими фирмами²⁵.

В феврале 1943 г. в Канадский фонд помощи России поступило 2510 канадск. долл. от промышленных предприятий Чэтхэма провинция Онтарио. В письме в посольство говорилось: «С тем, чтобы установить справедливую цель, каждое промышленное предприятие города финансировало [пожертвования] на основе их текущего количества рабочих по 50 центов за каждого наемного рабочего, или всего 2510.00 канадских долларов от всех промышленных предприятий Чэтхэма в целом»²⁶.

Следует отметить также, что канадские железные дороги («Канадиен Нэшинэл» — правительственные и «Канадиен Пасифик» — частная), а также американские дороги на Западе, перевозили грузы Канадского фонда помощи России по пониженным тарифам. Канадские железные дороги доставляли бесплатно собранную среди населения одежду от пунктов сбора до центрального депо²⁷.

Многочисленные деловые, спортивные и всякие иные клубы и организации, в том числе городские советы, не только сами вносили деньги, но нередко проводили специальные мероприятия (вечера, концерты, радиопрограммы и т.п.) в помощь Советскому Союзу, а в ряде пунктов, как указывалось выше, действовали в качестве местных комитетов фонда. Ряд женских организаций занимался сбором средств и вязанием вещей для Советского Союза.

Движение за помощь СССР довольно широко охватило также интеллигенцию. В школах, университетах и колледжах студенты и преподаватели собирали деньги в фонд помощи, устраивали специальные вечера, доклады о Советском Союзе и т.д. Торонтский университет показал в своем здании четыре воксовских выставки. Врачи Торонто пожертвовали значительное количество медицинских инструментов. В январе 1944 г. студенты Монреальского университета Мак Гил решили организовать помощь советским студентам. Был избран специальный комитет по сбору одежды.

Согласно отчету Национального Комитета, около 100 писателей, артистов и других лиц, принимающих участие в радиопередачах, оказывали свои услуги. Большое количество музыкантов, певцов и других артистов в различных городах выступали бесплатно на концертах в помощь Советскому Союзу. Кампания выявила огромный интерес к СССР среди интеллигенции²⁸.

Отпор, который дал Советский Союз фашистским захватчикам, озадачил многих. Старые, в большинстве случаев неправильные и нередко просто нелепые представления о СССР не давали объяснения. Годы войны в Канаде, да и не только в Канаде, были периодом пересмотра представлений о Советском Союзе. Кампания помощи ему значительно ускорила этот процесс. В результате этого в крупных городах Канады начали организовываться общества культурной связи с Советским Союзом. В Монреале образовалось «Общество канадо-советской дружбы», организаторами которого стали профессор университета Мак Гил, П. Вейл, один из председателей местного комитета помощи Советскому Союзу, и Мисс Тэйлор, которая принимала активное участие в работе того же комитета до его реорганизации. Такое общество было создано и в Торонто, где его организаторами выступили владелец и редактор самой крупной в Канаде газеты «Toronto Daily Star» Дж. Аткинсон, весьма влиятельный человек, а также автор передовых статей той же газеты М. Голд²⁹. Однако в историографии высказы-

²⁵ Там же, л. 14—15.

²⁶ Там же, ф. 178, оп. 2, п. 8, д. 34, л. 30.

²⁷ Там же, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 15.

²⁸ Там же, л. 15.

²⁹ Там же, л. 15—16.

валось мнение, что Общество канадо-советской дружбы было создано по директиве Коммунистической партии СССР³⁰.

ПОМОЩЬ СССР ВЫХОДЦЕВ ИЗ РОССИИ И ДРУГИХ НАЦИОНАЛЬНЫХ ГРУПП

С первых дней вероломного нападения Германии на СССР среди славянских народов в Канаде началось движение по оказанию помощи Советскому Союзу. Среди многочисленных русских, украинцев и других славянских организаций в Канаде прошли многочисленные митинги, на которых выражалась полная солидарность с народами СССР, боровшимися против германского фашизма, и готовность оказать помощь всеми доступными средствами. Вскоре это движение приняло всеобщий характер. В различных концах Канады организовались десятки комитетов по оказанию помощи СССР. Первый комитет русских был организован 7 августа 1941 г. в Торонто, который обратился с призывом ко всем русским, проживавшим в Канаде, — создать аналогичные комитеты³¹.

21 сентября 1942 г. в Торонто собрались представители русских комитетов по оказанию помощи СССР со всех восточных районов Канады. На этой конференции было избрано правление директоров восточных комитетов. Впоследствии русские комитеты среднезападных и западных районов Канады признали это правление своим руководящим центром. Председателем правления был избран Мизачук, секретарями — Соломевич и Окулевич. В состав правления вошли также Грибан и Минов.

По инициативе национального «Русского Комитета по оказанию помощи Родине» (Торонто) 30 и 31 мая 1943 г. была созвана конференция русских, проживавших в Канаде. Конференция постановила создать «Федерацию русских, проживающих в Канаде». В Исполнительный комитет этой Федерации были избраны Окулевич, Макасук, Житкевич, Минов, Соломевич, Забудский, Ясинский, священник Кораблинов (провинция Альберта), Король (Виннипег), Савич (Монреаль), Гуселак (Ванкувер), Милани (Виндзор). Конференция послала приветствия советскому правительству, русскому народу и Красной Армии.

Русских в Канаде насчитывалось около 84 тыс. чел. Федерация русских канадцев и единственная в Канаде газета на русском языке «Вестник» проделали большую работу не только среди русских, но и среди других славянских групп. Центральное правление Федерации и отделы Федерации на местах фактически являлись главными организаторами помощи Советскому Союзу среди всего славянского населения Канады. Отделы Федерации устраивали многочисленные митинги, концерты, лотереи, базары и т.п., причем в проведении таких мероприятий участвовали обычно также украинцы, поляки, хорваты, словенцы и другие славянские народности.

Национальным президентом Федерации русских канадцев был М. Митчелл, национальным секретарем-казначеем — И. Малания. Федерация русских канадцев была организована на съезде 24 мая 1942 г., она включала в себя 56 Отделений и 3361 членов, живущих в разных частях Канады. Общий вклад русских канадцев в Канадский фонд помощи России на 9 июня 1944 г. составлял 218 080,78 канадск. долл.³²

Как известно, в Канаде проживали русские сектанты-духоборы, которые также организовали помощь Советскому Союзу. 15 октября 1944 г. в г. Камсак в провинции Саскачеван состоялась большая духоборческая манифестация, организованная духоборческим комитетом помощи советскому народу с целью выразить дружбу и готовность увеличить помощь Советскому Союзу. На манифестацию съехалось свыше 4 тыс. духоборов из провинции Саскачеван. Тогда было собрано свыше 2 тыс. канадск. долл.³³

³⁰ Smith D. Diplomacy of Fear. Canada and the Cold War. Toronto — Buffalo — London, 1988, p. 27–28.

³¹ АВП РФ, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 23.

³² Там же, ф. 178, оп. 3, п. 15, д. 53, л. 33.

³³ Там же, п. 11, д. 33, л. 45.

Среди украинцев, которых насчитывалось в годы войны в Канаде 306 тыс., активную работу по оказанию помощи Советскому Союзу проводило Товарищество канадских украинцев, собравшее по опубликованным на май 1943 г. данным больше 100 тыс. канадск. долл. Об активности украинцев в Канаде говорит тот факт, что за май — июнь 1944 г. Товарищество канадских украинцев приняло 1900 новых членов в ряды своей организации. Профашистская украинская организация «Комитет Украинцев Канады» всячески противодействовала кампании. На 30 сентября 1944 г. с начала войны украинские организации собрали в помощь Советскому Союзу 500 тыс. канадск. долл.³⁴

В кампании принимали участие также славяне, выходцы из Западной Европы. «Чехословацкий национальный союз» в Оттаве устроил в январе 1943 г. концерт в помощь Советскому Союзу. В кампании помощи СССР участвовали выходцы из Югославии. Весной 1944 г. на основе 26 национальных организаций возникла Канадская всеславянская ассоциация, которая в частности выступала за открытие второго фронта в Европе³⁵.

Наряду с канадцами-славянами СССР активно помогали литовцы. Довольно активное участие в кампании принимало Литовское литературное общество³⁶. Литовская община в Канаде в лице З. Джанаускаса из Торонто поздравляла в 1944 г. «президента ЛССР» с годовщиной выборов 14 июля 1940 г. Поздравляя председателя Президиума Верховного Совета Литовской ССР Ю. И. Палецкиса, З. Джанаускас приветствовал всех литовцев и «всех, кто борется за свободную Литву против немецких завоевателей». Джанаускас говорил от имени Канадского литовского национального комитета, представлявшего большинство литовцев, живших в Канаде. Литовцы покупали военные облигации, помогали Канадскому Красному Кресту, организовывали донорские группы сбора крови и помогали разными другими путями³⁷.

Активную помощь СССР оказывала еврейская община Канады. Следует отметить активное участие в кампании еврейских организаций и прежде всего еврейских женщин. В рамках Канадского фонда помощи России даже была образована Еврейская секция, которая к 6 января 1943 г. в ответ на призыв Еврейского антифашистского комитета в Куйбышеве собрала 29 тыс. канадск. долл. для СССР³⁸. 31 января 1943 г. в советское посольство поступило сообщение из Еврейской секции фонда о том, что евреи Монреаля собрали 75 тыс. канадск. долл. в Канадский фонд помощи России, а 6 февраля 1943 г. планировалась еще одна кампания по сбору средств для СССР³⁹. Еврейская секция, находившаяся в Монреале, не раз устраивала вечера, концерты и другие мероприятия в пользу фонда. Еврейские женщины Оттавы, где в противоположность Монреалу проживало немного богатых евреев, за время кампании многократно устраивали собрания и угощения в помощь Советскому Союзу и собрали несколько тысяч канадских долларов⁴⁰.

В годы войны в Канаде существовал Еврейский народный комитет, который устраивал благотворительные базары, собиравшие пожертвования в пользу народов Польши и СССР.

К кампании по сбору средств для СССР присоединились и финны, проживавшие в Канаде. Они участвовали в митинге в Торонто на Мэпл Лиф Гарденз⁴¹. Финны из «Финского комитета победы союзников» в Монреале помогали Канадскому

³⁴ Там же, л. 25, 42.

³⁵ Тишков В. А., Кошелев Л. В. История Канады. М., 1982, с. 166.

³⁶ АВП РФ, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 16.

³⁷ Там же, ф. 178, оп. 3, п. 15, д. 53, л. 16–17.

³⁸ Там же, оп. 2, п. 8, д. 34, л. 4.

³⁹ Там же, л. 26.

⁴⁰ Там же, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 16–17.

⁴¹ Там же, ф. 178, оп. 2, п. 8, д. 34, л. 2.

фонду помощи России. Деньги поступали в фонд и от «Китайской патриотической лиги» в Виннипеге, от «Китайских свободных масонов» в Торонто⁴².

В целом надо заметить, что национальные меньшинства Канады, прежде всего русские, украинцы, литовцы и евреи, активно участвовали в помощи СССР, организуя митинги и конференции и собирая необходимые средства и одежду для советских граждан.

КАНАДСКИЕ ЦЕРКВИ И КАМПАНИЯ ПОМОЩИ СССР

Основные церкви Канады за исключением католической, о которой следует сказать особо, поддерживали кампанию. Покровителями Канадского фонда помощи России наряду с вице-губернаторами провинций были главы четырех основных церквей Канады: архиепископ католической церкви кардинал Вильнёв, примас англиканской церкви Д. Оуэн, модератор пресвитерианской церкви Н. Маклеод и модератор объединенной церкви Дж. Склэтер.

В большинстве церквей проходили проповеди, посвященные Советскому Союзу и кампании помощи, производился сбор средств и т.д. В одной из церквей, «Объединенной церкви» в Торонто, была показана организованная Всесоюзным обществом культурных связей (ВОКС) выставка на тему «Дети — жертвы фашизма». Национальный Комитет фонда снабжал церкви специальными материалами для проповедей, в частности распространял брошюру «50 вопросов и ответов о Советском Союзе». Следует особо отметить «Воскресенье помощи России», которое проводилось в огромном большинстве церквей Канады 24 января 1943 г. Главы объединенной, англиканской и пресвитерианской церквей дали по этому поводу специальные указания своим церквям. Примас англиканской церкви Д. Оуэн в своем письме, рекомендуя посвятить этот день «Помощи России» писал: «Наш долг России, ее народу, ее армии, ее воздушным силам слишком велик, чтобы его можно было описать словами»⁴³.

Католическая церковь в целом неоднозначно относилась к кампании в помощь СССР. Кардинал Вильнёв, глава католиков Канады, не осмелился бросить вызов общественному мнению и согласился быть одним из патронов фонда. Однако это согласие он сопроводил оговорками о неприятии коммунистической идеологии. «День помощи России» 24 января 1943 г. хотя и отмечался в некоторых католических церквях, но никаких специальных рекомендаций по этому поводу кардинал не давал, хотя письмо с просьбой дать такие указания было послано ему Макклином⁴⁴.

Католическая церковь насчитывала более 4 млн верующих в Канаде и являлась самой сильной церковной организацией в Канаде. Достаточно сказать, что следующая по значению «Объединенная церковь» насчитывала лишь немногим более 2 млн верующих. Влияние католической церкви в Канаде весьма значительно, оно особенно велико в провинции Квебек, где 87% населения было католиками. То обстоятельство, что средний взнос в Канадский фонд помощи России на одного человека по провинции Квебек был одним из самых низких, по мнению советских дипломатов, следует прежде всего отнести за счет влияния католической церкви⁴⁵.

Другие церкви Канады демонстрировали отличное отношение. 2 мая 1945 г. в Торонто состоялось собрание пресвитерианских священников, которое без осо-

⁴² Там же, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 17.

⁴³ Там же.

⁴⁴ Там же, л. 18.

⁴⁵ Там же, л. 18–19.

бых расхождений приняло доклад священника Лоусона, где восхвалялся коммунизм⁴⁶.

Церкви Канады в основном поддержали кампанию помощи СССР. Однако католическая церковь всячески выражала свою неприязнь к коммунистической идеологии, господствовавшей в СССР, и тем самым отвращала своих прихожан от помощи СССР.

КАНАДСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО И КАМПАНИЯ ПОМОЩИ СССР

Внешне отношение канадского правительства к Советскому Союзу и к кампании Канадского фонда помощи России являлось безупречным. В необходимых случаях высказывалось восхищение по поводу успехов Красной Армии, отмечалось, что своим участием в фонде канадский народ показывал свои симпатии и Советскому Союзу и т.д. На митинг 6 ноября в Монреале премьер-министр Канады Маккензи Кинг послал министра рыболовства Бертранда, на митинг 25 ноября в Торонто — Вендела Уилки. На митинге 19 января 1943 г., где выступала жена президента США Э. Рузвельт, Макензи Кинг выступал сам. В день Красной Армии Кинг произнес в парламенте речь, он присутствовал и на открытии выставки «25 лет Советского Союза» в Оттаве и т.д. Видимо, не напрасно оппозиционные газеты как-то писали, что трудно найти другого человека более внимательного к деталям этикета, чем Кинг. Конечно, всё это было не только декорум, подобные действия премьер-министра имели, разумеется, политическое значение, но они не могли считаться основными при определении отношения правительства Канады к Советскому Союзу, к кампании помощи СССР⁴⁷.

В кампании помощи Советскому Союзу проявилась та чрезвычайная настороженность, которую канадское правительство проявляло во всем, что так или иначе имело отношение к Советскому Союзу. Маккензи Кинг, который в конце июля 1941 г., выступая на одном из банкетов в Лондоне, сказал, что нужно только радоваться тому, что Советский Союз и Германия истребляют друг друга, остался Маккензи Кингом⁴⁸.

В начале кампании правительство Канады стремилось взять руководство кампанией в свои руки, поставить во главе движения надежных людей, боясь, как бы кампания не вышла за желательные рамки. При этом, разумеется, имелись в виду не столько материальные итоги кампании, сколько ее политический эффект. Есть основания утверждать, что правительство не желало такого размаха, какой фактически приняла кампания, и старалось всячески ему противодействовать. Из разговоров с председателем Национального Комитета Маклином у сотрудников советского посольства определенно создавалось впечатление, что он неоднократно получал от департамента национальных военных служб указания не допускать широкого размаха кампании. Отказ в разрешении собирать пшеницу в помощь СССР, который, как видно, оказался неожиданным даже для руководителей Национального Комитета, является также достаточно характерным.

Нужно, однако, отметить, что, по словам работников Национального Комитета, правительственные чиновники, с которыми им приходилось иметь дело при закупках и отправках товаров, относились к нуждам Канадского фонда помощи России весьма с пониманием⁴⁹. Как отмечают Дж. Л. Блэк и Н. Хилмер, в августе 1941 г. (когда еще не были налажены дипломатические отношения между странами) канадское правительство разрешило СССР снова организовать Информационное бюро в Монреале для распространения среди канадцев благоприятных данных о Советском Союзе⁵⁰.

⁴⁶ Там же, ф. 178, оп. 4, п. 18, д. 27, л. 31

⁴⁷ Там же, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 19.

⁴⁸ Там же.

⁴⁹ Там же, л. 20.

⁵⁰ *Black J.L., Hillmer N. "Allies of Any Kind": Russians and Canadians in Two World Wars.* — Размышления о Канаде, вып. 2. М., 1999, с. 30.

В целом правительство Канады благожелательно относилось к кампании помощи СССР, но в определенных случаях не проявляло доброй воли.

В заключение скажем несколько слов о некоторых деталях кампании помощи СССР. Вещи, посылавшиеся Канадским фондом помощи России, доходили до адресата и с благодарностью принимались в нашей стране. Так, в «Toronto Daily Star» было опубликовано благодарственное послание харьковчан за 12 тыс. детских вещей, собранных в Канаде (поношенных и новых). Харьковчане писали, что «прикосновение к этим вещам было как ощущение теплого объятия наших далеких канадских друзей». Эти вещи распределяли по детским садам и семьям, отдавая предпочтение семьям военнослужащих⁵¹.

О щедрости канадцев говорит кампания в городе Корнуол провинция Онтарио в марте 1943 г. В Корнуоле проживало 18 тыс. чел., к 19 марта 1943 г. было пожертвовано 7538 канадск. долл. К 10 июня 1943 г. жители Виндзора пожертвовали 88 147 канадск. долл. Женским комитетом по работе на оборону было собрано до осени 1943 г. и отправлено в СССР шерстяных изделий и одежды на 205 071.48 амер. долл. 26 февраля 1944 г. состоялся в Торонто кружечный сбор в помощь Сталинграду. В этот день было собрано 36 340.37 канадск. долл. для восстановления героического города. Это был один из самых успешных сборов в истории Торонто⁵².

Трогательно читать документы Архива внешней политики, которые свидетельствуют, как канадцы присылали на имя посольства ничтожные суммы с тем, чтобы «облегчить страдания» русских. Например, одна женщина из Объединенной Рабочей Ассоциации прислала в посольство несколько коробок женской и детской одежды⁵³. Когда глава Канадского фонда помощи России Маклин сообщал 15 февраля 1944 г. в советское посольство об очередной благотворительной кампании, он указывал: «Мы понимаем, конечно, что товары посылаемые [в СССР], являются не более чем каплей в океане российских нужд. Однако я уверен, вы понимаете благодарность, и восхищение, и расположение, которые идут вместе с дарами»⁵⁴.

Предприимчивый канадец Кридз весной 1944 г. устроил вещевую лотерею, распространя меховые шубы по выигрышным билетам. Он организовал лотерею по следующим правилам: выдавался один лотерейный билет за полотенце, два лотерейных билета за простынь и три лотерейных билета за одеяло. Цель лотереи была собрать как можно больше полотенец, простыней и одеял для сирот из СССР. Кридз рассчитывал на то, что канадцы с удовольствием попробуют выиграть шубу по цене полотенца или одеяла. Эта деятельность в некоторых провинциях была незаконна, но вещевые лотереи тогда были достаточно распространены в Канаде. Кридз связался с производителями меховых изделий и пальто и писал в советское посольство, что был принят меховщиками благосклонно⁵⁵.

Канадский журналист Р. Дэвис, работавший Москве, писал, что канадские профсоюзы делали сборы со своих членов, равные дневному заработку; меховщики, оптовики и ретейлеры, из Торонто пожертвовали шубы для лотереи, которая в конце концов собрала почти 75 тыс. канадск. долл.⁵⁶

Энтузиазм канадцев в помощи советским гражданам подтверждается и опросом, проведенным 6 декабря 1941 г. Канадским институтом общественного мнения. Он показал, что 91% опрошенных канадцев готовы были помогать СССР⁵⁷. Р. Дэвис приводит слова премьер-министра Канады М. Кинга о том, что весь мир в долгу у советских

⁵¹ АВП РФ, ф. 178, оп. 3, п. 15, д. 53, л. 58.

⁵² Там же, оп. 2, п. 8, д. 34, л. 8, 124; ф. 099, оп. 16, п. 6, д. 26, л. 123.

⁵³ Там же, ф. 178, оп. 2, п. 8, д. 34, л. 27.

⁵⁴ Там же, оп. 3, п. 15, д. 52, л. 18.

⁵⁵ Там же, л. 55.

⁵⁶ Davies R. A. Canada and Russia. Neighbors and Friends. Toronto, 1944, p. 93.

⁵⁷ Black J. L., Hillmer N. Op. cit., p. 29.

вооруженных сил за то, что они сделали в противостоянии немецким захватчикам, а Сталин называется «величайшим мировым военным лидером»⁵⁸.

Подводя итоги, скажем, что кампания имела успех, особенно в начале. Кампанию помощи СССР поддерживало большинство СМИ. Несмотря на некоторое противодействие властей и неоднозначное отношение католической церкви Канады, кампания нашла горячий отклик у рядовых канадцев. В результате деятельности Канадского фонда помощи России удалось собрать в пользу СССР значительные средства и большое количество вещей. О конкретных цифрах скажем ниже.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ПОСТАВКИ В СССР ЧЕРЕЗ КАНАДСКИЙ ФОНД ПОМОЩИ РОССИИ

Документы АВП РФ помогают помочь вычислить количество продуктов, закупленных на средства Канадского фонда помощи России, они также дают представление о наименовании продуктов, закупувавшихся этим Фондом.

С момента основания Канадского фонда помощи России 6 ноября 1942 г. по 31 марта 1944 г. он получил пожертвований деньгами и товарами на сумму 5 673 883.52 канадск. долл. Пожертвования деньгами составляли 3 378 133.12 канадск. долл., а пожертвования вещами (при оценке по 1.50 канадск. долл. за фунт) 2 295 750.39 канадск. долл.⁵⁹ Продукты закупались Фондом на денежные пожертвования.

Теперь посмотрим какие продукты, сколько по весу и стоимости были закуплены к 31 марта 1944 г.: дегидрированных продуктов — 51 010 фунтов на 48 403 канадск. долл., молочного порошка — 112 034 на 36 189.88 канадск. долл., семян (овощных и зерновых культур) — 366 230 фунтов на 221 041.28 канадск. долл. Таким образом, получается, что было послано всего 529 274 фунтов продуктов на 305 634 16 канадск. долл.⁶⁰

Канадский журналист, работавший в СССР в годы войны, писал, что в московских магазинах можно было увидеть канадские сыр, яичный порошок, бекон, консервы, пшеницу и т.д.⁶¹ Известно только о государственных поставках Канады пшеницы, но видимо и другие продукты из Канады поступали в СССР, в том числе и по линии Канадского фонда помощи России.

Посчитаем процентное соотношение только от денежных пожертвований в Фонд от 31 марта 1944 г. к стоимости закупок продуктов: получается 9%. Сбор средств пожертвований продолжался до 30 сентября 1945 г., думаю, что можно высчитать общее количество продуктов, пожертвованных канадцами в Канадский фонд помощи России по этому процентному соотношению.

Как пишет Л. В. Поздеева, «с момента образования фонда (6 ноября 1942 г.) и по 31 августа 1945 г. им было закуплено различных товаров (одежды, медоборудования и пр.) примерно на 3,4 млн долл. Вся сумма, затраченная на оказание помощи Советскому Союзу, по данным президента фонда Дж. Норзи, составила около 10 млн долл.»⁶². Другие советские авторы неточно говорят о 6 млн долл.⁶³

В финансовой отчетности Канадского фонда помощи России к 31 мая 1944 г. общая сумма только денежных сборов составляет 3 444 473.64 канадск. долл., а общая стоимость пожертвований вместе с пожертвованиями одежной составляла 5 907 843.48 канадск. долл.⁶⁴ Если посмотреть на покупку продуктов на пожертвованные деньги, то получим те же данные, что и в марте 1944 г.⁶⁵ Видимо, с 31 марта к 31 мая 1944 г.

⁵⁸ Davies R. A. Op. cit., p. 90, 96, 98.

⁵⁹ АВП РФ, ф. 178, оп. 3, п. 15, д. 53, л. 68.

⁶⁰ Там же, л. 70–71.

⁶¹ Davies R. A. Op. cit., p. 105.

⁶² Поздеева Л. В. Указ. соч., с. 264.

⁶³ Тишков В. А., Кошелев Л. В. Указ. соч., с. 166; Канада 1918–1945. М., 1976, с. 434.

⁶⁴ АВП РФ, ф. 178, оп. 3, п. 15, д. 53, л. 49–50.

⁶⁵ Так же, л. 53–54.

канадцам не удалось на денежные пожертвования закупить еще продовольствия, но очевидно, что оно продолжало закупаться. Цифра только денежных пожертвований к 31 мая 1944 г., видимо, использовалась Л. В. Поздеевой как итоговая.

Более точные цифры сборов приводит А. Балавидер: по его данным, с момента образования фонда в ноябре 1942 г. до 30 сентября 1945 г. Канадский фонд помощи России собрал 3 857 291.81 канадск. долл. денежными пожертвованиями и на 3 336 611.74 канадск. долл. одежды⁶⁶. Получается всего пожертвований для СССР на 7 193 903.55 канадск. долл.

Здесь нужно оговорить, что 11 февраля 1944 г. Канадский фонд помощи России влился в общий фонд помощи странам участницам Второй мировой войны — Канадский объединенный фонд помощи союзникам, который выделил Канадскому фонду помощи России за 1944—1945 гг. — 4,2 млн канадск. долл.⁶⁷ Всего получается 11 393 903.55 канадск. долл. По данным канадских историков, общая гуманитарная помощь Канады СССР составила 14 млн канадск. долл.⁶⁸, что не совпадает с данными советских историков, приведенных выше.

Но нас прежде всего интересует сумма денежных пожертвований, потому что продовольствие покупалось из этих денег. Если учитывать, что денежных пожертвований фонд собрал 3 857 291.81 канадск. долл., то продуктов было закуплено примерно на 347 156 канадск. долл., исходя из того, что продуктов закупалось примерно на 9%. К этой цифре нужно прибавить 440 тыс. канадск. долл., которые, как установил Н. Л. Тудоряну, были потрачены на покупку продовольствия из 4,2 млн канадск. долл., выделенных Объединенным фондом для помощи СССР⁶⁹ (заметим 440 тыс. является 10% к 4,2 млн, что косвенно подтверждает наши расчеты). Получается 787 156 канадск. долл. Прибавим к этой цифре 100 тыс. канадск. долл., на которые была закуплена пшеница благотворителями Канады в конце войны⁷⁰, и получим 887 156 канадск. долл. Думаю, что это наиболее близкая к истине цифра количества продовольственных поставок.

То, что продукты закупались и после середины 1944 г., подтверждается сообщением «Toronto Daily Star» от 5 марта 1945 г. Газета писала, что денежные сборы в Канадский фонд помощи России достигли 3 816 111 канадск. долл. 98 центов, на которые было закуплено медицинское оборудование для госпиталей, семена, концентраты пищи, одежда и белье⁷¹. А в своем послании от 31 марта 1945 г. В. М. Молотову председатель Канадского объединенного фонда помощи союзникам Вильям М. Биркс писал: «Я имею удовольствие сообщить Вам, что мы собрали ровно 2 200 000 долларов, которые должны быть использованы на приобретение медикаментов, продовольствия, одежды и других необходимых товаров для пострадавшего населения России. Мы намереваемся отправить это советскому отделению Красного Креста»⁷².

На 28 сентября 1944 г. население Канады составляло, по данным Федерального статистического бюро, 11 927 млн человек⁷³. Это значит, что в среднем каждый канадец пожертвовал 1 канадский доллар на помощь Советскому Союзу. На практике, однако, влияние Канадского фонда помощи России с начала 1945 г. стало падать. Одна из вероятных причин этого — активность враждебно настроенных к СССР деятелей канадского Красного Креста, на что обращал внимание премьер-министра редактор

⁶⁶ Canadian-Soviet Relations 1939—1980, p. 7.

⁶⁷ Тудоряну Н. Л. Помощь населения Канады Советскому Союзу в годы Великой Отечественной войны. — Отечественная история, 2000, № 1, с. 73.

⁶⁸ Canadian-Soviet Relations 1939—1980, p. 213.

⁶⁹ Тудоряну Н. Л. Указ. соч., с. 73.

⁷⁰ АВП РФ, ф. 099, оп. 17, п. 7, д. 18, л. 2.

⁷¹ Там же, ф. 178, оп. 4, п. 18, д. 27, л. 19.

⁷² Там же, ф. 99, оп. 11, п. 2, д. 2, л. 14.

⁷³ Там же, ф. 178, оп. 3, п. 11, д. 33, л. 41.

«Toronto Daily Star» Дж. Аткинсон — убежденный сторонник сохранения после войны дружественных отношений Канады и других стран Содружества с СССР⁷⁴.

В АВП РФ есть документы, свидетельствующие о противодействии канадских властей некоторым благотворительным акциям канадцев. Так, 6 декабря 1944 г. пришло письмо о запрете на посылку 375 дюжин одежды сиротам Сталинграда и Биробиджана в связи с «неблагоприятной ситуацией с детским нижним бельем в Канаде и из-за политики Канадского правительства, не приветствующей американским благотворительным агентствам покупать вещи в Канаде»⁷⁵.

9 февраля 1945 г. председатель военного совета по контролю над ценами и торговлей Дональд Годон уведомил управление Канадского фонда помощи России, что ввиду недостатка текстильных товаров в Канаде, канадская кампания по сбору одежды для советского и других народов, потерпевших в этой войне, должна быть 7 февраля приостановлена. Призывы в печати и радио предписывалось прекратить немедленно⁷⁶.

Несколько раз в ходе войны в Канаде возбуждался вопрос о посылке пшеницы в рамках благотворительной акции, но эти предложения не имели успеха. Советский посланник Ф. Т. Гусев в 1943 г. писал заместителю наркома по иностранным делам СССР А. Я. Вышинскому: «Комитет [Канадского фонда помощи России] собирался также организовать сбор пшеницы, но правительство, видимо, боясь, что мероприятие примет слишком широкий размах, не дало на него разрешения»⁷⁷.

Однако в конце войны канадское правительство не препятствовало закупкам пшеницы благотворительными организациями. 5 марта 1945 г. заместитель наркома иностранных дел В. Г. Деканозов писал заместителю наркома земледелия И. А. Бенедиктову следующее: «На своем съезде в конце ноября п.г. русские, проживающие в Канаде постановили собрать 100 000 долларов на покупку семян для СССР. Эта сумма была собрана среди русских, семена закуплены и почти полностью отправлены в Союз на наших пароходах»⁷⁸.

В нашем исследовании делается упор на продуктовые поставки через Канадский фонд помощи России, но список товаров, которые закупал фонд для СССР огромен. Приведем небольшой перечень из книги Р. Дэвиса: на 1943 г. было уже отправлено 20 000 пар туфель, 1300 одеял, 6723 ярда материи, семян на 4130 канадск. долл., 2400 пар носков; не было отправлено, но уже закуплено 80 000 одеял, 1 млн фунтов мыла, 197 040 фунтов семян, 43 200 пуговиц, 1000 плит, 1000 наручных часов, 1000 пальто, 120 000 пар варежек, 21 192 свитеров, а также топоры, пилы, медицинские инструменты, ботинки и др.⁷⁹

Грузы фонда отправлялись из портов Тихого и Атлантического океана и грузились на советские пароходы. По уставу Канадского фонда помощи России «транспортировка морем и по территории России» должна была оплачиваться советским правительством⁸⁰. Канадский фонд помощи России отправлял грузы в СССР как из канадских портов Виктории и Ванкувера, так и из американских, например, Сиэтла⁸¹.

По свидетельству Р. Дэвиса, канадские товары поступали на большие склады под Москвой и в других больших городах, откуда они распределялись преимущественно в разоренные регионы СССР. На одном из складов под Москвой в январе 1944 г. хранилось 5728 тюков канадской одежды, 4 793 тюков канадских тентов,

⁷⁴ Поздеева Л. В. Указ. соч. С. 264.

⁷⁵ АВП РФ, ф. 178, оп. 3, п. 15, д. 53, л. 102.

⁷⁶ Там же, оп. 4, п. 18, д. 27, л. 14.

⁷⁷ Там же, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 38.

⁷⁸ Там же, оп. 17, п. 7, д. 18, л. 2.

⁷⁹ Davies R. A. Op. cit., p. 105–106.

⁸⁰ АВП РФ, ф. 099, оп. 14, п. 3, д. 14, л. 46.

⁸¹ Там же, ф. 178, оп. 2, п. 8, д. 34, л. 129–130.

3282 тюков товаров для госпиталей, 2819 тюков овощных семян. Канадцы присылали даже кремневые зажигалки⁸².

Если говорить о государственных поставках продовольствия, то Канада поставила до 1 мая 1944 г. 211 938 т пшеницы и муки на 10 млн канадск. долл., а по Оттавскому протоколу должна была поставить до конца 1945 г. еще 215 тыс. т пшеницы, муки, крупы и бобов и 10 тыс. лярда — всего 436 938 т на более чем 20 млн канадск. долл.⁸³ Первая серия государственных поставок пшеницы не вызывает разногласий в науке. О поставках на 10 млн канадск. долл. писали все исследователи по Канаде периода Второй мировой войны. О последних же поставках писал М. Н. Супрун — как указывает исследователь, канадская продовольственная помощь продолжала поступать и после окончания действия Четвертого протокола и в 1946 г.⁸⁴ Кажется, что цифра государственных продовольственных поставок Канады в 20 млн канадск. долл. не является преувеличением.

Что касается военных поставок Канады, то они первоначально включались в английский список обязательств, представляя собой преимущественно грузовики и танки.

Поставки военных материалов составляли главную часть канадского экспорта в СССР. По данным наркомата внешней торговли СССР, приводимых Л. В. Поздеевой, с начала поставок до 30 апреля 1944 г. Канада отправила в СССР 450 тыс. т вооружения, стратегических материалов и продовольствия на общую сумму 187,6 млн канадск. долл.⁸⁵ По данным канадских историков, общие затраты Канады на помощь СССР составила около 200 млн канадск. долл.⁸⁶

В целом Канадский фонд помощи России действительно сыграл видную роль в организации массовых кампаний и укреплении дружественных связей между народами Канады и СССР. Вся сумма гуманитарной помощи Советскому Союзу составила около 14 млн канадск. долл., включая денежные пожертвования и пожертвования одеждой. По нашим данным, продовольствия было закуплено и послано фондом в СССР на сумму 887 156 канадск. долл. Это была малая часть общей помощи Канады СССР, но она имела не только материальное, но и большое моральное значение.

⁸² *Davies R. A.* Op. cit., p. 106.

⁸³ *Супрун М. Н.* Продовольственные поставки в СССР по ленд-лизу в годы Второй мировой войны. — Отечественная история, 1996, № 3, с. 52.

⁸⁴ Там же, с. 52.

⁸⁵ *Поздеева Л. В.* Указ соч., с. 234–235, 250.

⁸⁶ *Canadian-Soviet Relations 1939–1980*, p. 7.